

Escala Crítica/Columna diaria

- *La importancia del poder local, alcaldías y diputaciones
- *No han conocido otro color partidista más de 35 millones
- *Rafael Decelis: nociva, apertura sin proyecto nacional

Víctor M. Sámano Labastida

EL OBJETIVO del PAN y del PRD en los últimos 12 años ha sido la Presidencia de la República. Corren el riesgo de volver a perder de vista las gubernaturas por tener la mirada fija en Los Pinos. Los próximos cinco años serán una prueba de qué tanto se comprendió la lección de los comicios de julio: la fuerza del PRI no sólo estuvo en la operación de su estructura central nacional, sino en la presencia que mantuvo en los estados. Tanto panistas como perredistas se proponen una refundación; los priístas van por una consolidación de su poder.

Hasta antes de las elecciones recientes, el tricolor se había mantenido imbatible en diez estados Coahuila, Durango, Colima, Estado de México, Hidalgo, Tamaulipas, Veracruz, Campeche, Quintana Roo y Tabasco. En esas entidades viven casi 37 millones de mexicanos. La victoria de Arturo Núñez y el Movimiento Progresista en Tabasco, redujo esas plazas de invicto a nueve y a 35 millones de pobladores que sólo han conocido en sus entidades el gobierno estatal del tricolor (aunque en las alcaldías es distinto).

LAS MAÑAS DE LA EDAD

SI EMBARGO, el PRI aún fuera de la Presidencia de la República logró mantener una red de fuerzas e intereses contruidos a lo largo de más de setenta años. Si bien desde aquel histórico triunfo del PAN en Baja California en 1989 el poder estatal ha pasado a manos de la oposición en 23 estados –contando ahora a Tabasco-, el tricolor mantuvo un promedio de 19 entidades, más de la mitad, bajo su dominio.

Enrique Peña Nieto tendrá, a partir del 2013 un cómodo bloque de 21 entidades de sello priísta. Habiendo recuperado dos estados con características especiales: Jalisco con más de siete millones de habitantes, cuarto en población en el país, y que se había convertido en plaza fuerte del PAN. Junto con Guanajuato era el “corredor azul” e importante reserva de votos.

También ganó en Chiapas en julio pasado, una entidad con 4 millones 700 mil habitantes, uno

TENDRÁ TRICOLOR 21 GOBIERNOS EN 2013; RETO OPOSITOR

Escrito por Editor

Sábado, 13 de Octubre de 2012 00:01 -

de las más rezagadas pero con el mayor potencial de reservas naturales. Esta entidad había sido gobernada por una extraña coalición de partidos opositores y candidatos provenientes del PRI coyunturalmente inconformes, pero no ideológicamente afines.

Por supuesto que la derrota estatal más significativa para el tricolor en los dos recientes sexenios es la sucedida en Tabasco por su potencial de recursos naturales, particularmente en petróleo y agua.

Pero el tricolor no sólo tuvo la capacidad de conservar la hegemonía en las gubernaturas de más de la mitad de los estados y en la mayoría de los municipios, sino que también consiguió controlar los Congresos locales. A partir de 2013 tendrá mayoría en por lo menos 25 legislaturas.

¿Qué indica esto? Que los partidos opositores se tienen que esforzar para incrementar su fuerza en los estados vía gubernaturas, presidencias municipales y diputaciones, si quieren mejorar su capacidad para competir por la Presidencia. El PRI, por supuesto, que aprovechará la Presidencia para ampliar su presencia y recuperarla en donde fue derrotado.

Para la izquierda resulta innegable que la aparición de un nuevo partido (Morena) complicará su ya de por sí difícil unidad, en tanto que el PAN tendrá que encontrar el equilibrio entre sus alianzas con el PRD y sus acuerdos legislativos con el PRI, en tanto recupera la confianza de quienes se verán decepcionados porque no les llegaron los beneficios de 12 años en la Presidencia.

APERTURA SIN RED

UNA APRETADA síntesis del desmantelamiento de una parte del Estado Mexicano fue lo que ofreció el maestro Rafael Decelis en el reciente foro realizado en Villahermosa por el Comité Nacional de Estudios de la Energía (CNEE):

“El gobierno abrió el sector comunicaciones a la competencia local y foránea y el resultado es que México ya no tiene satélites; permitió la privatización de las plantas de generación de electricidad y hoy 52 por ciento de la electricidad la hacen los privados. Dijeron que la competencia bajaría los precios de la energía y eso no sucedió.

“En la banca comercial, el gobierno federal facilitó la entrada de la participación extranjera en el sector bancario y el resultado es que hoy más del 92 por ciento la controlan grupos foráneos”.

Si privatizaran Pemex o la abrieran aún más al capital extranjero, consideré Decelis, los resultados serían catastróficos para el propio gobierno: una gran parte del presupuesto federal proviene de la paraestatal, no habría dinero para pagar los 80 mil millones de pesos al año que cuestan los intereses del Fobaproa y la balanza de pagos comercial.

AL MARGEN

LOS MANDATARIOS electos Arturo Núñez (Tabasco) y Miguel Mancera (DF) participaron en el Foro de la Democracia Latinoamericana, organizada por el Instituto Federal Electoral y el Colegio de México. El futuro sucesor de Marcelo Ebrard propuso abrir el debate sobre la legalización de las drogas

EN TABASCO, el abogado Edgar Azcuaga planteó que el salario mínimo en la entidad debería ser de 150 pesos diarios. Le comenté ayer que la mitad de los trabajadores locales obtienen ingresos máximos de dos salarios mínimos, unos 120 pesos diarios; aunque gran parte de quienes constituyen esta franja sobrevive por debajo de ese nivel.

INSISTEN las cinco agrupaciones de taxistas que laboran en Villahermosa en obtener nuevas concesiones de placas. Uno de los temas en la agenda de los gobiernos estatal y municipal (Centro) que iniciarán funciones en enero será el complejo problema del transporte y la movilidad en Villahermosa.

CON LA PRESENTACIÓN de la Orquesta Sinfónica Nacional comenzó en Villahermosa el sexto Festival Cultural Ceiba. Incluye más de 94 eventos, entre estos algunos del Festival Cervantino y durará hasta el 26 de octubre. Me cuentan que hubo un importante apoyo de los prestadores de servicios turísticos. Debe ser, la cultura también es un factor de impulso a la economía.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). (vmsamano@yahoo.com.mx

)